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ОРГАНИЗАТОРЫ

ТИТУЛЬНЫЕ ПАРТНЕРЫ ГЕНЕРАЛЬНЫЕ ИНФОРМАЦИОННЫЕ ПАРТНЕРЫ 

ПАРТНЕРЫ

ИНФОРМАЦИОННЫЕ ПАРТНЕРЫ 

ПАРТНЕРЫ СЕССИЙ



«Казанский юридический
форум носит международный
характер, что подтверждается
участием в нем ведущих
зарубежных специалистов в
сфере юридической науки и
практики из Китая, Индии,
ЮАР, Бразилии, Беларуси,
Казахстана, Узбекистана,
Армении, Кыргызстана,
Таджикистана. И это
неудивительно, поскольку
Казань, Татарстан всегда
были мостом, соединяющим
различные культуры, религии,
этносы, а основанный Указом
императора Александра I в
1804 году Казанский
университет явился
колыбелью целого ряда
авторитетных научных
юридических школ, широко
признанных как в нашей
стране, так и  за ее
рубежами,» — 

Председатель
Конституционного Суда
Российской Федерации
В.Д.Зорькин.  



«Масштабность проведения в
прошлом году I Казанского
международного юридического
форума подтвердила его
актуальность и
результативность. В преддверии
проведения саммита стран
БРИКС в Казани в 2024 году
данное мероприятие
становится площадкой для
конструктивного диалога и
гармонизации  
законодательства государств-
партнеров в различных сферах
общественной жизни. 
Юридическое сообщество во
все времена обеспечивает
правовой порядок в обществе,
сопровождает бизнес-
процессы, стоит на страже
интересов человека и
государства, способствует
повышению правосознания и
правовой культуры граждан,» — 

Глава (Раис) Республики
Татарстан Минниханов Р.Н. 



«В этом году тема форума
звучала так: #МЫВПРАВЕ. Это
означает, что мы в правовом
пространстве и вправе решать
актуальные проблемы, которые
стоят перед нашим обществом и
государством. Взаимодействие
представителей науки и
практиков очень важно. Я
считаю, что именно в процессе
такого общения рождаются
решения, которые в дальнейшем
будут эффективно регулировать
общественные отношения в
рамках той проблематики,
которая рассматривается на
различных сессиях этого
мероприятия. Большой вклад в
организацию форума внесли
Попечительский совет
Юридического факультета и
Ассоциация выпускников
юрфака КФУ. Форум
поддержали успешные
компании и признанные
участники бизнес-сообщества
республики и России,» — 

Декан Юридического
факультета КФУ, доктор
юридических наук,
профессор Бакулина Л.Т.  



2 дня форума

35 городов РФ

110 часов работы сессий

650 аккредитованных участников

14 стран

300+ спикеров

55 практико-ориентированных
дискуссионных площадок

1900+ просмотров пленарной сессии

195 + упоминаний в СМИ 

4 вечерних мероприятия

3 закрытых мероприятия

КМЮФ'23 
В ЦИФРАХ



ПЛЕНАРНАЯ СЕССИЯ
КМЮФ #МЫВПРАВЕ  

В рамках пленарного заседания с основными

докладами выступили министр юстиции Российской

Федерации Константин Чуйченко, председатель

Государственного совета Республики Татарстан Фарид

Мухаметшин, председатель Комитета Государственной

Думы по государственному строительству и

законодательству Павел Крашенинников, директор

Института законодательства и сравнительного

правоведения при Правительстве РФ академик РАН

Талия Хабриева, президент Федеральной нотариальной

палаты Константин Корсик, мэр Казани Ильсур Метшин

и ректор КФУ Ленар Сафин. Модератором пленарной

сессии выступил Председатель Татарстанского

регионального отделения Общероссийской

общественной организации «Ассоциация юристов

России» Ильдар Халиков.  

Приветствия участникам форума направили

Председатель Конституционного Суда РФ В.Д. Зорькин и

Раис Республики Татарстан Р.Н. Минниханов. 

Запись пленарной сессии доступна по ссылке 

https://rutube.ru/video/a5b5684419757eec4a35d2f389eae3c1/?playlist=326322 

https://rutube.ru/video/a5b5684419757eec4a35d2f389eae3c1/?playlist=326322


Традиция международных мероприятий
в Казани: 

Казань продолжает утверждать свою роль в качестве места проведения
крупных международных мероприятий. Второй международный
юридический форум был организован в год 280-летия со дня рождения
Гавриила Державина, знаменитого российского государственного
деятеля, и стал важным событием для юридического сообщества.

Итоги пленарной сессии отражают ключевые
обсуждаемые темы, предложения и планы,
связанные с правовой сферой и
международными инициативами. 

Вот основные моменты:

Подготовка к саммиту БРИКС: 

В преддверии предстоящего саммита БРИКС в Казани, форум стал
площадкой для обмена опытом и мнениями по актуальным вопросам
современного права. Мэр города Казани предложил создать ассоциацию
городов стран-участников БРИКС, чтобы справиться с международным
давлением от недружественных стран и создать альтернативные
структуры.

Кризис в правовой сфере: 

Участники форума обсудили текущий кризис в правовой сфере и
признали его частью современной правовой жизни. Директор Института
законодательства и сравнительного правоведения при правительстве РФ,
Талия Хабриева, подчеркнула, что юристы не всегда готовы к новому
технологическому укладу.

#МЫВПРАВЕ



ИТОГИ 
РАБОТЫ
СЕССИЙ



БИЗНЕС
Предприниматели и юридические эксперты обсудили

роль бизнеса в развитии правовых норм и принципов.

Участники форума поднимали вопросы обеспечения

прав и интересов бизнеса в соответствии с законом, а

также роль бизнеса в создании благоприятной бизнес-

среды. 

ГОСУДАРСТВО 
Государственные представители и законодатели

обсудили современные вызовы, стоящие перед правовой

системой. 

НАУКА
Научное сообщество, вместе с представителями

образования, подчеркнуло важность обмена знанием и

современных подходов в области права. Ученые и

обсудили последние тенденции в юридической науке, а

также роль образования в формировании

высококвалифицированных юристов. 

ДЕЛОВАЯ
АРХИТЕКТУРА
КМЮФ
#МЫВПРАВЕ 



В РАМКАХ КМЮФ
СОСТОЯЛСЯ
X ЕЖЕГОДНЫЙ СИМПОЗИУМ
ЖУРНАЛА «ВЕСТНИК
ГРАЖДАНСКОГО ПРОЦЕССА» 
В рамках мероприятия прошла презентация серии книг
известного российского государственного деятеля,
доктора юридических наук, профессора Павла
Крашенинникова «От племени к империи.
Возникновение русского государства и права»; «Время
великих реформ. Золотой век российского государства
и права»; «Сумерки империи. Российскоегосударство
и право на рубеже веков». 

Сессия «Межотраслевым связям частного
материального и процессуального права»;

Сессия «Банкротство – метапроцессуальная
материя»;

Сессия «Проверочные инстанции в системе
судов общей юрисдикции (к 100-летию первого
ГПК РСФСР 1923 г.)»;

Сессия «Исполнительное производство:
тренды развития». 

РАБОТА СИМПОЗИУМА ВЕЛАСЬ В
РАМКАХ IV СЕССИЙ:



https://rutube.ru/plst/326322/  

Запись сессий X ежегодного
симпозиума журнала «Вестник

гражданского процесса» доступна по
ссылке: 

 

https://rutube.ru/plst/326322/
https://rutube.ru/plst/326322/
https://rutube.ru/plst/326322/
https://rutube.ru/plst/326322/


 1.   Конституция 30: развитие доктрины и
совершенствование практики (к 30-летию со дня принятия
Конституции РФ)
 2.   Строительство – главный драйвер развития экономики
 3.   Державин-Поэт, Гражданин, Государственный деятель
( к 280-летию Гавриила Романовича Державина)
 4.   Актуальные вопросы и проблемы налогообложения в
2023 году
 5.   Право и ТЭК в России
 6.   Проверенные арбитражные механизмы в новых
условиях: разрешаем международные коммерческие
споры в России
 7.   Роль нотариата в сфере защиты прав (к 30-летию
нотариата)
 8.   Грамотное налоговое планирование. Почему
проверка не бывает внезапной.
 9.   ИЗиСП – вековое служение праву
 10. Проблемы формирования и распределения
конкурсной массы
 11.  Интеллектуальная собственность: современная
интерпретация
 12.  Уполномоченный по защите прав предпринимателей:
инструменты и возможности в сфере взаимодействия
бизнеса и государственного сектора
 13.  Антимонопольное регулирование рынка в 2023 году
 14.  Строительные споры: законность или справедливость
 15.  Особенности международного налогообложения (при
участии академии БЕПС)
 16. Объединение юристов: юридическое сообщество с
пользой для всех участников
 17. Финал образовательного проекта «Молодежная школа
юриста» при Уполномоченном по защите прав
предпринимателей в городе Москве

IT park им. Башира Рамеева

СПИСОК СЕССИЙ КМЮФ 
#МЫВПРАВЕ  

КФУ 

 1.   Юридическое образование и наставничество на
современном этапе
 2.   Правовые и организационные аспекты деятельности
молодежных медиа
 3.   Насилие в сети: новые вызовы и проблемы
квалификации

28
сентября 



  1.   Маркетинг юридической фирмы
 2.   Недвижимость: правовые риски и актуальная судебная
практика
 3.   Роль и вызовы искусственного интеллекта в сфере
информационных технологий, юриспруденции и
здравоохранения
 4.  Уголовное право: экономические преступления
 5.  Комплаенс-программа: управление рисками бизнеса
 6.  Сервисное государство и цифровые технологии
 7.  Ответственность контролирующих лиц при банкротстве
 8.  Юридические рейтинги: зачем и для кого
 9.  Специфика уголовной практики по делам о
должностных преступлениях
 10. Экология и промышленная безопасность: баланс
интересов бизнеса и государства. Поиск оптимальных
решений
 11. Legal Tech
 12. Оспаривание сделок должника: вопросы банкротной
практики
 13. Корпоративное право: методы ведения и
урегулирования бизнес-конфликтов
 14. Судебное представительство: как добиться
положительного результата
 15. Юридические департаменты. Новые вызовы - новые
возможности
 16. Альтернативные методы разрешения бизнес-
конфликтов
 17. Gamedev и киберспорт
 18. Международно- практическая сессия: релокация и
структурирование бизнеса зарубежом
 19. Экспертизы в судебных процессах как ключевое
доказательство
 20. Вознаграждение арбитражных управляющих

IT park им. Башира Рамеева

СПИСОК СЕССИЙ КМЮФ 
#МЫВПРАВЕ  

КФУ 

 1. Казанские Юридические школы: прошлое в настоящем
 2. БРИКС, ШОС, ЕАЭС – магистральные векторы
международно-правового сотрудничества

29
сентября 



СЕССИЯ
«КОНСТИТУЦИЯ 30: РАЗВИТИЕ

ДОКТРИНЫ И СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ
ПРАКТИКИ (К 30-ЛЕТИЮ СО ДНЯ
ПРИНЯТИЯ КОНСТИТУЦИИ РФ)»



В своем вступительном слове Талия
Хабриева указала на стабильность
Конституции Российской Федерации,
которая выдержала испытания в кризисы
(экономический, пандемический) и стала
основой последующей модернизации
общественных отношений. 

На сессии были обсуждены вопросы о роли
Конституционного Суда РФ  и
Государственного Совета Республики
Татарстан в реализации конституционных
новелл, специфики деятельности
Конституционного совета Республики
Татарстан, развития Конституции России в
русле мировых тенденций, а также влияния
обновленной Конституции РФ на
конституционное развитие других стран и
др.



«Конституция России потому устояла
до сих пор, что несет в себе черты
национальной самобытности,
конституционной самобытности,
которая выражена в преемственности
конституционно-правового развития,
уникальных правовых моделях,
которые не имеют аналогов», –
отметила Талия Хабриева.



СЕССИЯ
«СТРОИТЕЛЬСТВО – ГЛАВНЫЙ ДРАЙВЕР

РАЗВИТИЯ ЭКОНОМИКИ»



На сессии обсудили
вопросы управления
инвестиционно-
строительным
циклом, какие шаги
предпринимаются в
направлении
оптимизации данной
работы на всех
уровнях
исполнительной
власти, а также
законодательные
инициативы.

Участники дискуссии
отметили
необходимость
сохранения
качества
проектирования и
строительства, а
также соблюдения
баланса сохранения
историко-
культурного
наследия и
интересов
строительной
отрасли.

Обсудили проблему
финансирования
строительства
объектов
социальной
инфраструктуры и
необходимость
поиска
альтернативных
бюджетному
источников
финансирования. 

В рамках
обсуждения
затронули проблемы
внедрения в
инвестиционно-
строительном цикле
технологий
информационного
моделирования.



По результатам сессии пришли к однозначному выводу, что
управление инвестиционно-строительным циклом нуждается в
дальнейшей оптимизации. А также, что имеется дальнейшая
потребность в изменении федерального законодательства.
Поддержали инициативу о рассмотрении бюджетного
финансирование в качестве альтернативы банковскому
финансированию в долевом строительстве жилья с
направлением процентов за пользование денежными
средствами на строительство социальных объектов. Обратили
внимание на необходимость создания информационной и
программной баз, а также воспитания культуры работы на всех
уровнях инвестиционно-строительного цикла для полноценного
внедрения технологий информационного моделирования.



СЕССИЯ
«ДЕРЖАВИН-ПОЭТ, ГРАЖДАНИН,
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ ( К

280-ЛЕТИЮ ГАВРИИЛА
РОМАНОВИЧА ДЕРЖАВИНА)»



«Гавриил Романович Державин очень
многогранная, интересная личность. Прежде
всего, это видный государственный деятель,
первый Министр юстиции России – он
заложил фундамент работы ведомства,
сформулировал правила и ценности, которые
весьма значимы и сегодня.
Сильное российское государство и сильная
армия, верная славным традициям защиты
Отечества — это по‑державински.
Опора на традиционные духовно-
нравственные ценности — это тоже
по‑державински.
Россия самодостаточная страна-
цивилизация с великой историей,
традициями и победами, великими
мыслителями, творцами и патриотами,
такими как Державин. Само Отечество и
Правда для нас значимые ценности».

Сенатор Совета Федерации РФ от
исполнительного органа государственной
власти Республики Татарстан Александр
Терентьев отметил в своем выступлении: 



СЕССИЯ
«АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ И ПРОБЛЕМЫ

НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ В 2023 ГОДУ»



В 2023 году
произошло сильное
смещение баланса
при разрешение
налоговых споров в
сторону публичных
интересов, что
негативно влияет на
деловой климат в
стране. 

Участники дискуссии особо
отметили, что «легализация»
в принципе не может
применяться к налоговым
преступлением. Так как
денежные средства, которые
налогоплательщик не
заплатил в бюджет в виде
налогов, нельзя
квалифицировать как
приобретенные в результате
преступления. Так как
неуплата налогов из до
этого законно заработанных
денежных средств не
является их приобретением
(они и так уже были
собственностью
налогоплательщика). 

Также участники
дискуссии отметили
неконституционность
введенного в 2023
году налога на
сверхприбыль и
проблему двойной
ответственности по
ст.122 и ст.119 НК РФ
по делам о
дроблении бизнеса. 

В заключении
пришли к общему
выводу, что
необходимо
способствовать
тому, чтобы суды
смогли найти
золотую середину
или «баланс
частных и
публичных
интересов» при
разрешении
налоговых споров.



СЕССИЯ
«ПРАВО И ТЭК В РОССИИ»



СЕССИЯ
«ПРОВЕРЕННЫЕ АРБИТРАЖНЫЕ МЕХАНИЗМЫ В

НОВЫХ УСЛОВИЯХ: РАЗРЕШАЕМ
МЕЖДУНАРОДНЫЕ КОММЕРЧЕСКИЕ СПОРЫ В

РОССИИ»



В рамках сессии
участники обсудили
актуальные вопросы
и проблемы,
связанные с
разрешением
международных
коммерческих
споров в условиях
текущей
геополитической
ситуации и
связанных с ней
вызовов.

Были сделаны
выводы о
целесообразности
на данном этапе
обращения к
российским
арбитражным
учреждениям и их
преимуществах как
для российских, так
и для зарубежных
контрагентов.

Поставлены проблемные
вопросы, связанные с
категорией места
арбитража и ее
различным пониманием в
континентальной
правовой традиции и в
общем праве.

Сформулированы
предложения для
повышения
эффективности
разрешения споров за
счет тщательного подхода
к составлению
арбитражных соглашений
и планированию
арбитражной процедуры.

В качестве одного из
механизмов анализа
эффективности
обращения в суд или
в арбитраж
представлен новый
инструмент –
калькулятор оценки
стоимости судебного
спора, который
позволяет
осуществить
грамотное
экономическое
планирование в
рамках
разбирательства.



СЕССИЯ
«РОЛЬ НОТАРИАТА В СФЕРЕ
ЗАЩИТЫ ПРАВ (К 30-ЛЕТИЮ

НОТАРИАТА)»



СЕССИЯ
«ГРАМОТНОЕ НАЛОГОВОЕ
ПЛАНИРОВАНИЕ. ПОЧЕМУ

ПРОВЕРКА НЕ БЫВАЕТ ВНЕЗАПНОЙ»



СЕССИЯ
«ИЗИСП – ВЕКОВОЕ СЛУЖЕНИЕ

ПРАВУ»



СЕССИЯ
«ПРОБЛЕМЫ ФОРМИРОВАНИЯ И
РАСПРЕДЕЛЕНИЯ КОНКУРСНОЙ

МАССЫ»



Активная роль
кредитора с учетом
имеющихся
инструментов и
применимого
законодательства
позволяет пополнять
конкурсную массу
не только за счет
имущества,
находящегося на
территории России,
но и за рубежом.

Действующая
практика сохраняет
тренд
неопределенности в
вопросе
очередности
распределения
денежных средств от
реализации
залогового
имущества.

Оспаривание всей
цепочки сделок с
применением
реституции
наиболее
эффективный способ
возврата в
конкурсную массу
имущества должника
с целью защиты
интересов
кредиторов.

Активная роль суда с
учетом установленной
законодательством
ответственности за
непредоставление
доказательств, иного
недобросовестного
поведения сторон
позволяет не
затягивать процедуру
банкротства, что
сокращает расходы
на ее проведение и
ведет к
максимальному
удовлетворению
интересов
кредиторов.



СЕССИЯ
«ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ

СОБСТВЕННОСТЬ: СОВРЕМЕННАЯ
ИНТЕРПРЕТАЦИЯ»



СЕССИЯ
«УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ: ИНСТРУМЕНТЫ И

ВОЗМОЖНОСТИ В СФЕРЕ
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ БИЗНЕСА И
ГОСУДАРСТВЕННОГО СЕКТОРА»



СЕССИЯ
«АНТИМОНОПОЛЬНОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ

РЫНКА В 2023 ГОДУ»



СЕССИЯ
«СТРОИТЕЛЬНЫЕ СПОРЫ: ЗАКОННОСТЬ

ИЛИ СПРАВЕДЛИВОСТЬ»



На сессии обсудили
пробелы в правовом
регулировании
порядка
согласования и
оплаты
дополнительных
работ. Пришли к
выводу о важности
договорного
регулирования
указанных вопросов
при соблюдении
баланса интересов
заказчика и
подрядчика. 

Обсудили тенденции
защиты прав
участников долевого
строительства в
делах о банкротстве
застройщиков,
подвергнув анализу
актуальные подходы,
формируемые в
рамкахсудебной
практики.  

Обсудили
адъюдикацию как
альтернативный
способ разрешения
строительных
споров, ее
достоинства и
недостатки.

Обсудили типичные
ошибки заказчика по
строительным
контрактам и
озвучилипрактически
е рекомендации по
минимизации
правовых и
экономических
рисков при
реализации
строительных
проектов. 



По результатам сессии пришли к выводу, что законодательству
необходимы точечные изменения по тем проблемным
аспектам, по которым сложились противоречащие друг другу
подходы в судебной практике. Отдельные вопросы требуют
своего разъяснения со стороны Верховного Суда Российской
Федерации. Также важным этапом в модернизации правового
регулирования строительной сферы видится последующее
развитие альтернативных способов урегулирования споров и
внедрение унифицированных типовых договорных форм.
 Несмотря на то, что в правовом регулировании отношений
строительного подряда важная роль принадлежит публично-
правовым нормативным актам, регулирующим условия и
порядок вложения инвестиций, регламентирующим
технические требования к осуществлению работ,
недооценивается роль договорного регулирования и
возможность участников гражданских правоотношений по
своему усмотрению определять условия таких отношений.



СЕССИЯ
«ОСОБЕННОСТИ МЕЖДУНАРОДНОГО
НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ (ПРИ УЧАСТИИ

АКАДЕМИИ БЕПС)»



Про особенности
ведения бизнеса в
ОАЭ - нужно быть
готовым к
длительным срокам
согласования,
жестким
требованиям по
комплаенсу и тому,
что ОАЭ уже не
является
безналоговой зоной.

В Турции налоги не
ниже, чем в России,
переговоры с
госорганами идут
медленно, есть
региональные
различия в
подходах.
Преимущество -
хорошо развитые
свободные
экономические зоны.

Особенности
ведения бизнеса в
Казахстане - нужно
избегать
номинальных
директоров,
обращать внимание
на различия в
версиях законов на
русском и казахском
языках, привлекать
местных экспертов.

Дэвид Боринский
рассказал о
сложностях ведения
бизнеса в США для
иностранцев, важности
соблюдения
иммиграционных
требований,
осторожном подходе к
созданию юрлиц.

Питер Чен осветил
последние изменения в
налоговом
законодательстве
Китая, стимулирующие
привлечение
иностранных
инвестиций.



СЕССИЯ
«ОБЪЕДИНЕНИЕ ЮРИСТОВ:

ЮРИДИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО С
ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ ВСЕХ УЧАСТНИКОВ»



На сессии «Объединения юристов: юридическое
сообщество с пользой для всех участников» состоялась
презентация Международной ассоциации юристов и
консультантов.

Председателем международной ассоциации юристов и
консультантов является Исполнительный директор
Казанского международного юридического форума
Айнур Ялилов.

Учредителями МАЮК выступили:

Юридическая фирма «СТРИМ» ;
Юридическая фирма «Ялилов и Партнеры»;
Оксана Адян — Налоговый директор ГК Руст; 
Юридическая компания «Иккерт и партнеры»;
Юридическая компания «Варшавский и партнеры»;
Национальная юридическая компания «Митра».

Представительства Ассоциации на сегодняшний день
открыты:

📍Москва;
📍Казань; 
📍Санкт-Петербург;
📍Ессентуки.

КЛЮЧЕВОЕ 
СОБЫТИЕ 



СЕССИЯ
«ФИНАЛ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ПРОЕКТА
«МОЛОДЕЖНАЯ ШКОЛА ЮРИСТА» ПРИ
УПОЛНОМОЧЕННОМ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В ГОРОДЕ МОСКВЕ»



Молодежная школа
юриста (МШЮ) – это
образовательная
площадка,
объединяющая
менторов из
различных областей
юридической
профессии, которые
взаимодействуют со
школьниками и
студентами
колледжей и
повышают уровень
правовой
грамотности.

Москве,
Казани
Саратове.

Проект был реализован
одновременно в 3
городах:

На площадках 3 ведущих
университетов страны:
Российский
экономический
университет имени Г.В.
Плеханова, Казанский
(Приволжский)
федеральный
университет, Саратовская
государственная
юридическая академия
(СГЮА).

“Идея проекта родилась из
того, что в команде Татьяны
Минеевой есть люди,
вдохновленные собственной
профессией и готовые
передать знания
подрастающему поколению –
практикующие юристы и
наставники. Инициатива была
поддержана Департаментом
образования и науки города
Москвы. Верю, что у проекта
большое будущее, а мы будем
способствовать его
реализации”, — 
Анна Савин - Кровякова
управляющий партнер
Международная
консалтинговая компания
FINCOM group

https://probankrotstvo.ru/companies/mezdunarodnaia-konsaltingovaia-kompaniia-fincom-group-301
https://probankrotstvo.ru/companies/mezdunarodnaia-konsaltingovaia-kompaniia-fincom-group-301
https://probankrotstvo.ru/companies/mezdunarodnaia-konsaltingovaia-kompaniia-fincom-group-301


СЕССИЯ
«ЮРИДИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ И

НАСТАВНИЧЕСТВО НА
СОВРЕМЕННОМ ЭТАПЕ»



СЕССИЯ
«НАСИЛИЕ В СЕТИ: НОВЫЕ ВЫЗОВЫ

И ПРОБЛЕМЫ КВАЛИФИКАЦИИ»



Важнейшей задачей АНО
«Белый Интернет» Роман
Шайхутдинов в своем
выступлении также назвал
ограждение подрастающего
поколения от сетевых угроз. 
«В России появился
"институт цифровой чистоты
и цифрового спокойствия" –
АНО "Белый Интернет". Это
важная структура, которая
нацелена на ограждение
подрастающего поколения
и общества в целом от
компрометирующей,
оскорбляющей и
недостоверной информации
и нормализации
общественных отношений
посредством фильтрации
ненадлежащего контента»,
– отметил вице-премьер РТ.

Интересную тему о месте
цифрового фактора в
подготовке юристов в своем
докладе поднял декан
международно-правового
факультета МГИМО Никита
Молчаков. По его мнению,
ответить на вопрос, что же
лучше – дополнить будущего
айтишника юридическими
знаниями или квалификацию
юриста специализацией в
сфере высоких технологий,
пока довольно сложно.
Юридическое сообщество
весьма консервативно, и
любые новшества
воспринимаются достаточно
сдержанно, признал он.



СЕССИЯ
«МАРКЕТИНГ ЮРИДИЧЕСКОЙ

ФИРМЫ»



Модератор сессии, председатель Комитета и член
Исполнительного совета РАСО Евгений Ковалев построил сессию
в рамках трех логических уровней, максимально описывающих
юридический бизнес и его маркетинговые притязания:
макроуровень – юридический рынок и отрасль в целом,
корпоративный уровень – юридическая компания и адвокатское
образование, персональный уровень – юрист и адвокат. Евгений
отметил основные индустриальные изменения, которые
произошли за последний год, а также подчеркнул, что рынок
продолжает активно меняться, и его участники весьма активны в
развитии новых стратегий, направлений, территорий и практик.
Конкуренция в некоторых областях права и отраслях экономики
кратно выросла и не планирует снижаться. Уход иностранных
корпораций и юридических консультантов из России запустил
волну создания новых российских юридических фирм, состоящих
преимущественно из юристов, которые остались в российских
офисах международных консультантов. В течении года команды
активно «пересобирали» себя, формулировали новые ценностные
позиции и предложения, создавали оригинальные имена и
графические элементы дизайна и так далее. После закрытия
международными брендами своих офисов многие команды
значительно трансформировались, у кого-то существенно
изменился состав как юристов, так и партнёров, где-то сменился
управляющий партнер, какие-то юридические команды
разделились и создали целые фирмы, прочее. Евгений отметил, что
в ближайшие годы многим юридическим игрокам предстоит найти
новый путь развития на высококонкурентном российском рынке
юридических услуг, и в этом им могут помочь идеи аутентичного
брендбилдинга, продвигаемые Комитетом РАСО.



Как выбрать наиболее эффективные инструменты
реализации бизнес-стратегии фирмы в кризис, и что учесть
при создании плана стратегического развития, - рассказала
Екатерина Клейменова, основатель агентства LegalBranding.
Екатерина представила классические стратегии,
реализуемые участниками рынка: стратегия
диверсифицированного роста, стратегия развития нового
продукта или определенного рынка, стратегия усиления
позиции фирмы на старом рынке. Она также отметила, что
во времена трансформации рынка и фирмы как никогда
важно разработать и реализовать прагматичную стратегию,
ориентированную на конкретный рынок, сектор, сегмент.
Екатерина поделилась идеями о том, в каких случаях
необходимо отказываться от «корневой» специализации и
«идти дальше», как правильно избавляться от «битой
собаки», что тащит фирму на дно и как быть с теми
практиками, что вечно пребывают в зоне «знака вопросов».
Она также дала рекомендации о том, как распознать
будущих «звезд» и вовремя, в нужном объеме инвестировать
в них. 



Трендвотчинг и
форсайтинг:
применение
перспективных
методов и техник
исследования
будущего

Правовой PR и GR:
изучения перспектив
развития методов,
практик и
инструментария
коммуникатора в
современной
юридической фирме

Стратегирование и
целеполагание
юридической
фирмы. В частности,
изучение практики
реализации
конкурентных
стратегий игроками
юридического рынка
в 2022-2023 гг

Брендбилдинг на
четырех уровнях:
персона, команда,
фирма, рынок. В
частности, брендинг
новых юридических
фирм,
образовавшихся в
следствие выхода
международных
консультантов из
России



СЕССИЯ
«НЕДВИЖИМОСТЬ: ПРАВОВЫЕ

РИСКИ И АКТУАЛЬНАЯ СУДЕБНАЯ
ПРАКТИКА»



СЕССИЯ
«РОЛЬ И ВЫЗОВЫ

ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА В
СФЕРЕ ИНФОРМАЦИОННЫХ

ТЕХНОЛОГИЙ, ЮРИСПРУДЕНЦИИ И
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ»



Были затронуты темы
развития технологий
искусственного интеллекта в
отраслях здравоохранения,
энергетики и ЖКХ.
Актуальные вопросы
ответственности за действия
искусственного интеллекта и
вопросы ее страхования;
вопросы безопасности на
стадиях разработки сервисов
на базе технологии
искусственного интеллекта, и
на стадии промышленной
эксплуатации сервисов.
Особое внимание уделили
правовым подходам в
вопросах авторского права
на технологию и иным
вопросам объектов
интеллектуальных прав,
затронули международный
опыт. 

Особое внимание было
акцентировано на том, что
России отсутствует на
сегодняшний день система
страхования ответственности за
ущерб, причиненный от
использования ИИ. Наличие
такого вида страхования имело
бы существенное положительное
значение для создания
продуктов с использованием ИИ
и в целом для технологического
прогресса



По итогам обсуждения спикеры пришли к выводу о том, что не
смотря на накопленный внушительный практический опыт и на
динамичное развитие технологий ИИ, соответствующих
сервисов, способных ускорить и оптимизировать решение
конкретных задач в здравоохранении и в энергетике, в ЖКХ, тем
не менее требует дальнейшего развития законодательное
регулирование вопросов безопасности разработок и
внедрения сервисов, их эксплуатации, вопросов
ответственности и ее страхования, вопросов работы с личными
данными граждан, работы по разметке данных на которых
осуществляется обучение технологии, вопросы создания баз
данных и формирования национальных библиотек
соответствующих алгоритмов, вопросы развития регулирования
отношений в сфере интеллектуальной собственности на
технологии.  



СЕССИЯ
«УГОЛОВНОЕ ПРАВО:

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯ»



В ходе сессии были обсуждены и одобрены
предложения, направленные на: 

- изменение законодательства (УК и УПК РФ) в
целях создания дополнительных гарантий для
предпринимателей, подвергаемых
уголовному преследованию; 
- изменение правоприменительной практики
в данной сфере в целях улучшения ситуации с
необоснованным уголовно-правовым
воздействием на бизнес; 
- распространение позитивного опыта
применения альтернативных мер пресечения
в отношении предпринимателей; 
- профилактику уголовно-правовых рисков
бизнеса; 
- совершенствование деятельности адвокатов
в данной сфере.



СЕССИЯ
«КОМПЛАЕНС-ПРОГРАММА:

УПРАВЛЕНИЕ РИСКАМИ БИЗНЕСА»



СЕССИЯ
«СЕРВИСНОЕ ГОСУДАРСТВО И

ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ»



СЕССИЯ
«ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

КОНТРОЛИРУЮЩИХ ЛИЦ ПРИ
БАНКРОТСТВЕ»



СЕССИЯ
«ЮРИДИЧЕСКИЕ РЕЙТИНГИ: ЗАЧЕМ

И ДЛЯ КОГО»



СЕССИЯ
«СПЕЦИФИКА УГОЛОВНОЙ

ПРАКТИКИ ПО ДЕЛАМ О
ДОЛЖНОСТНЫХ ПРЕСТУПЛЕНИЯХ»



Денис Лактионов
обратил внимание, что
подходы в толковании
и применении 201 УК
РФ во многом схожи с
применением норм,
предусмотренных ст.
285-286 УК РФ.
Отдельно обращено
внимание, что
зачастую
правоохранители
преступность деяния
по ст. 201 УК РФ
определяют через
призму
«прибыльности». 

В ходе дискуссии было
обращено внимание
на наличие проблемы
в правовом
регулировании
вопросов
квалификации
преступлений
(излишняя дробление
составов
преступлений, есть ли
такая необходимость);
доказывании
корыстного и иного
мотива преступления. 



По итогам выступлений и в ходе дискуссии участники сессии
обратили внимание также и на другие сложности в
правоприменительной практике: доказывание по делам о даче/
получении взятки только на основе «слово против слова» при
отсутствии других объективных доказательств; фактическое
придание преюдициального значения решениям, принятым по
результатам заключения сделки со следствием (примечание по
коррупционным статьям); отсутствие детализации объективной
стороны преступления  в обвинительном заключении, что
приводит к нарушениям права на защиту и др.      



СЕССИЯ
«LEGAL TECH»



СЕССИЯ
«ОСПАРИВАНИЕ СДЕЛОК
ДОЛЖНИКА: ВОПРОСЫ

БАНКРОТНОЙ ПРАКТИКИ»



СЕССИЯ
«КОРПОРАТИВНОЕ ПРАВО: МЕТОДЫ

ВЕДЕНИЯ И УРЕГУЛИРОВАНИЯ
БИЗНЕС-КОНФЛИКТОВ»



СЕССИЯ
«СУДЕБНОЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО:
КАК ДОБИТЬСЯ ПОЛОЖИТЕЛЬНОГО

РЕЗУЛЬТАТА»



СЕССИЯ
«ЮРИДИЧЕСКИЕ ДЕПАРТАМЕНТЫ.

НОВЫЕ ВЫЗОВЫ - НОВЫЕ
ВОЗМОЖНОСТИ»



Юридические
департаменты
испытывают
существенные
трудности, связанные
с изменением
законодательства и
обстоятельств, в
которых им
приходится работать.

Для успешного
реагирования на
изменения и
качественного
обеспечения бизнеса
юридические службы
предпочитают
наращивать
внутренние, в том
числе и редкие
компетенции. В то же
время, для решения
узко
специализированных
вопросов
привлекаются внешние
консультанты.

Тренд на
автоматизацию
процессов
юридической функции
по-прежнему актуален,
но помимо
автоматизации, для
упрощения внутренних
процедур, компании
перестраивают работу
персонала, делая
ставку на повышение
ответственности
линейных работников.



СЕССИЯ
«АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ МЕТОДЫ

РАЗРЕШЕНИЯ БИЗНЕС-
КОНФЛИКТОВ»



СЕССИЯ
«GAMEDEV И КИБЕРСПОРТ»



На сегодняшний день игровая индустрия и киберспорт как ее
сегмент является одной из самых быстрорастущих отраслей.
Аудитория геймеров в 2022 году превысила отметку в три
миллиарда человек. Общие нормы законодательства о
физической культуре и спорте разрабатывались под
классические виды спорта задолго до повсеместного развития
киберспорта, поэтому под его особенности, к сожалению,
никак не адаптированы. И здесь возникает первая проблема:
это целый ряд правовых пробелов, связанных с
невозможностью применения общих норм законодательства о
физической культуре и спорте к киберспорту. 



СЕССИЯ
«МЕЖДУНАРОДНО- ПРАКТИЧЕСКАЯ

СЕССИЯ: РЕЛОКАЦИЯ И
СТРУКТУРИРОВАНИЕ БИЗНЕСА

ЗАРУБЕЖОМ»



СЕССИЯ
«ЭКСПЕРТИЗЫ В СУДЕБНЫХ
ПРОЦЕССАХ КАК КЛЮЧЕВОЕ

ДОКАЗАТЕЛЬСТВО»



СЕССИЯ
«ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ АРБИТРАЖНЫХ

УПРАВЛЯЮЩИХ»



СЕССИЯ
«КАЗАНСКИЕ ЮРИДИЧЕСКИЕ

ШКОЛЫ: ПРОШЛОЕ В НАСТОЯЩЕМ»



Во время своего приветствия научный
руководитель юридического факультета КФУ
Ильдар Абдулхакович Тарханов
продемонстрировал изданную в 2023 году книгу
«Труды по праву», вобравшую в себя научные
работы Гавриила Ильича Солнцева -
ординарного профессора, декана нравственно-
политического отделения и ректора
Императорского Казанского университета,
одного из основателей науки уголовного права
России. Была отмечена позитивная тенденция
обращения к опыту прошлого, а в последующей
дискуссии были намечены планы будущей
работы в развитии этого направления, в
частности, продолжение издания книг,
включающих в себя научные труды выдающихся
ученых-юристов Казанского университета
дореволюционного и советского периодов.



СЕССИЯ
«БРИКС, ШОС, ЕАЭС – МАГИСТРАЛЬНЫЕ
ВЕКТОРЫ МЕЖДУНАРОДНО-ПРАВОВОГО

СОТРУДНИЧЕСТВА»



Модераторами мероприятия выступили заведующий кафедрой
международного и европейского права Юридического
факультета КФУ Адель Абдуллин и судья Суда Евразийского
экономического союза Денис Колос. 

Открывая конференцию, А. Абдуллин напомнил о трендах,
которые будут в ближайшие годы определять сотрудничество
России в международной сфере и выразил признательность его
участникам.
Он также зачитал приветствие от Премьер-министра Республики
Татарстан Алексея Песошина. 

«Уже сама тема международного форума #МЫВПРАВЕ очень
точно подчеркивает всю многогранную специфику нашего
непростого времени: в условиях глобальной неопределенности
необходимо отыскать точки опоры, на которых будет
основываться внутренний и международный правопорядок.
Развитием этой насущной проблематики выступает и
открываемая сегодня Международная научно-практическая
конференция, посвященная актуальным проблемам
международно-правового сотрудничества в рамках БРИКС, ШОС
и ЕАЭС. Отрадно, что наша конференция проводится в
преддверии Саммита государств БРИКС, который будет
проходить в октябре 2024 года в Казани. И это неудивительно,
поскольку Казань, Татарстан всегда были мостом, соединяющим
различные культуры, языки, этносы и религии, а основанный
Указом императора Александра I в 1804 году Казанский
университет явился колыбелью целого ряда авторитетных
научных юридических школ, широко признанных как в нашей
стране, так и далеко за ее рубежами», – говорилось в письме.

«МЕЖДУНАРОДНО-ПРАВОВОЕ
СОТРУДНИЧЕСТВО В РАМКАХ
БРИКС, ШОС И ЕАЭС – ЭТО ТО,
ЧТО БУДЕТ НАС СВЯЗЫВАТЬ В
БЛИЖАЙШИЕ ГОДЫ, А МОЖЕТ
БЫТЬ И ДЕСЯТИЛЕТИЯ, ОНО
БУДЕТ АКТИВНО РАЗВИВАТЬСЯ» 



#МЫВПРАВЕ

28 – 29 сентября 2023 г. 
Казань, КФУ — ИТ-парк им. Башира Рамеева

kazanlegalforum.org

Записи прямых трансляций
PROбанкротство 

Альбом фотографий КМЮФ 2023 

https://www.youtube.com/playlist?
list=PL_q6XizNznNvalAHQ4w5TVxSTHz38xO_
1 

https://disk.yandex.ru/d/rWALU_WO-cjOeg 

ДО ВСТРЕЧИ НА КМЮФ 2024!  
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